

Walter Eckel, director del Heidelberg Center para América Latina:

■ Compromiso con la investigación y cooperación entre universidades

/Alejandra Melo

El centro de excelencia proyecta concretar su relación con el sector empresarial y potenciar sus investigaciones.



Compromiso, trabajo en equipo y la convicción de generar mayor conocimiento han marcado la presencia de la Universidad de Heidelberg -la más antigua de Alemania- en Chile, comenta Walter Eckel, director de la institución en Latinoamérica.

La historia data de 2001, cuando la casa de estudios germana instaló en el país el Heidelberg Center para América Latina, un Centro de Excelencia en Investigación y Docencia para promover y dirigir carreras universitarias que se dictan en Alemania, o que fueron desarrolladas en Chile en conjunto con sus socios, la Universidad de Chile y la UC, logrando posicionarse dentro de los líderes en la región en distintas áreas del conocimiento, como el derecho,

la medicina y la geociencia.

La institución dicta en Chile cinco programas académicos: Programas de Doctorado, Master, Diplomados, Summer Schools y Seminarios de Especialización en áreas de investigación, tales como el Derecho Internacional, Psicoterapia, Astronomía, Física Médica, Informática Médica y Geociencias, en los que participan estudiantes de toda Latinoamérica y de otros países del mundo.

Eckel destaca que el éxito en la región se debe a dos factores: al apoyo brindado por el Ministerio de Ciencias, Investigación y Arte Baden-Württemberg, la Universidad de Heidelberg y el Servicio Alemán de Intercambio Académico (DAAD), ya que por ellos es posible que académicos compartan experiencias. Y en segundo lugar, al trabajo conjunto entre profesores alemanes

y chilenos, estos últimos provenientes, mayoritariamente de las universidades de Chile y Católica, a fin de realizar nuevas investigaciones que bien podrían ser de carácter mundial.

“En Heidelberg hay una tradición de cooperación internacional entre universidades. Hoy queremos ser un faro de investigación y seguir siéndolo de la mano de las mejores instituciones chilenas y de la región, para ello hacemos de ‘celestinos’ entre investigadores”, explica.

Añade que aunque el proceso de conocerse y generar confianzas al trabajar ha sido largo, también ha sido vital para obtener resultados.

En su opinión la investigación en Chile ha mejorado considerablemente su calidad en

relación a los años 90’ y que hoy, incluso, están a la par con los alemanes. No obstante, su visión respecto al financiamiento de la investigación y las estructuras de las entidades académicas chilenas es crítica.

“Hay una moda de centros de excelencia, acá son autonombrados, a diferencia de Alemania, donde ese título se gana a través de concursos estatales. Acá no es así y se ve en los resultados”, subraya Eckel.

Agrega que en el Heidelberg Center, el programa de Derecho Internacional ha sido acreditado por siete años y rankeado por revistas especializadas como el segundo mejor a nivel mundial. A esto se suman las evaluaciones alemanas para mantener el apoyo financiero hacia el centro de excelencia.

A fin de consolidar ese nivel, la entidad también realiza seminarios de especialización en diferentes disciplinas, con lo que transmiten los resultados de investigación alemana y contenidos de estudio a América Latina, para fomentar la colaboración científica entre ambos países.

Logros en Chile

Desde su aterrizaje hace 15 años, el centro de excelencia ha tenido importantes logros. Uno de ellos es el programa de Derecho Internacional que dicta la institución en conjunto con la facultad de Derecho de la Universidad de Chile, reconocido a nivel regional por su alto nivel.

“Hemos tenido más de 250 ex alumnos, prominentes políticos, entre ellos, la actual canciller de Honduras y egresados trabajando en organismos internacionales, ministerios, cámaras de comercio o estudios de abogados, lo que nos ha dejado satisfechos a todos”, detalla Eckel.

El segundo pilar de la institución ha sido el programa de doctorado en Psicoterapia, con el tema etiología de la depresión, que sólo en Chile afecta al 17%, quienes tienen que buscar apoyo profesional. De esta disciplina se desprende una Summer School, y además están preparando un gran proyecto en salud mental y trastornos que podría ganar un concurso apoyado por el gobierno alemán.

A esto se suma el doctorado en Astronomía dictado en conjunto con la Universidad Católica de Chile y tres maestrías, entre ellas una en geociencia y gobernanza de recursos,



donde destaca una investigación sobre plantas que se dan únicamente en la zona norte de Chile y que absorben la humedad de las nieblas del sector, lo que facilitaría a las comunidades la obtención de agua.

También destacan otras investigaciones relacionada a la salud, por ejemplo una sobre el cáncer de vesícula biliar, predominante en Chile, cuyos resultados podrían tener connotación internacional para su prevención e incluso tratamiento.

Proyecciones y metas

Para los próximos años, el Heidelberg Center para América Latina aspira a llegar a nuevas áreas de investigación y conocimientos, como el Global Health y Literatura Hispánica. Eckel adelanta que preparan una serie de eventos, por ejemplo, en marzo se realizarán dos encuentros, uno de Literatura Hispánica y otro de Astronomía. Además, organizarán un evento con la ESO (European Southern Observatory) en enero de 2018.

Otra de las metas del centro es generar lazos con otras universidades y concretar mayor cercanía con la industria, a fin de potenciar negocios que tengan directa relación con las investigaciones que tiene la institución en el país.

“Estamos desarrollando investigaciones sobre temáticas muy actuales, como los incendios que afectaron a Valparaíso y la zona centro sur, también sobre tipos de cáncer que predominan en Chile y estudios de aguas que podrían ser relevantes para la industria”, concluye Eckel.

Hoy queremos ser un faro de investigación y seguir siéndolo de la mano de las mejores instituciones chilenas y de la región